

200500029A

## 厚生労働科学研究費補助金

政策科学推進研究事業

社会福祉専門職国家資格化後におけるソーシャルワーク実践事例の  
収集・評価による実践方法の標準化に関する研究

平成 17 年度 研究報告書

主任研究者 手島 陸久 日本社会事業大学教授

平成 18 (2006) 年 3 月

## 目 次

### I. 総括研究報告

社会福祉専門職国家資格化後におけるソーシャルワーク実践事例 の収集・評価による実践方法の標準化に関する研究（平成17年度）	1
主任研究者 手島 陸久（日本社会事業大学社会福祉学部）	
分担研究者 矢部 正治（日本社会事業大学大学院福祉マネジメント研究科）	

### II. 分担研究報告

1. ソーシャルワーク・スーパーバイズ事例のテキストマイニング －シングル・ケースの構造分析－	9
後藤 隆（日本社会事業大学社会福祉学部助教授）	
2. ケース・メソッドのための「ケース」の試作 －ケース・ライティングの手法に基づいて－	31
菱川 愛（東海大学）	
田中千枝子（日本福祉大学）	
3. ケース記録メソッドの構築について	71
山下英三郎（日本社会事業大学 大学院福祉マネジメント研究科）	

### III. 研究成果の刊行に関する一覧

### IV. 研究成果の刊行物・別刷

紀要 後藤 隆

# I 総括研究報告

## I. 総括研究報告

### 社会福祉専門職国家資格化後におけるソーシャルワーク 実践事例の収集・評価による実践方法の標準化に関する 研究(平成17年度)

主任研究者 手島陸久(日本社会事業大学社会福祉学部)  
分担研究者 矢部正治(日本社会事業大学大学院  
福祉マネジメント研究科)

#### 研究の概要

本研究では、ソーシャルワークにおける実践技術の確立のために、ソーシャルワーク実践事例を広範囲に収集・評価し、その蓄積を基礎にソーシャルワーク実践のプロセスや判断基準等の分析を行って、ソーシャルワーク実践の評価方法を開発し、事例に基づいたソーシャルワーク実践方法の標準化並びにソーシャルワーカー養成の課題を明らかにするとともに、社会福祉士養成課程の改革の方向を提言することを目的としている。

第1年次において、先行研究等をふまえ事例研究の方法を検証しつつ、収集事例の枠組みの検討を行うとともに、実践事例収集の枠組みに沿った事例提供を呼びかけ、かつ、公表するためのシステムの開発を完了した。

当該年度である第2年次においては、①引き続き事例検討会等を開催しつつ実践事例の収集を行った。②事例

研究とその方法を深めるために、アメリカにおけるソーシャルワーク実践評価をめぐる研究状況と、ケーススタディ手法（特にケースライティング）の教育状況を把握・検討した。③それらの検討を踏まえて収集された事例、スーパービジョン記録、ソーシャルワーカーへのインタビューへのテキストデータ分析を行い、ソーシャルワーク実践の中核の抽出を試みた。また、④ケーススタディ手法によって作成した事例を用いた教育を試み、その評価を行った。⑤ソーシャルワーク検索辞書の作成を行った。

第3年次にあたる次年度は、事例に即したソーシャルワーク実践の評価・標準化の研究をまとめるとともに、ソーシャルワーカー養成の課題を明らかにしつつ、ソーシャルワーカー養成におけるケーススタディ手法の有効性を検証し、改革の方向を提言することを目的とする。そのために、引き続き事例のテキストデータ分析を蓄積しつつ、それらの事例に即してソーシャル

ワーク実践の標準化を志向したコメント・解説を加えた「教育用事例」を作成し、その有効性について現場ソーシャルワーカーやソーシャルワーク研究者・教育者らとの検討を行う。

なお、当初の計画では広範なソーシャルワーク実践事例の公開を目指していたが、事例の質の保証と個人情報保護の観点から再検討を行った結果、教育・研修用の素材として実践事例をもとに大幅に加工・修成し、実践評価・標準化の観点から詳細なコメントを付したものに限定して公開する方針に修正した。

## 第2年次研究の概括

第1年次に引き続き、事例検討会等を開催しつつ実践事例の収集を行うとともに、以下について重点的に取り組んだ。

①ソーシャルワーカーへのインタビューを実施しその記録を作成し、さらには、収集された事例、スーパービジョン記録について、ソーシャルワーク実践理論に即して分析するとともに、テキストデータ分析を行い、ソーシャルワーク実践の中核の抽出を試みた。

(II-1分担研究者：後藤隆報告参照)

②事例研究とその方法を深めるために、ケーススタディに関するアメリカにおける取り組みを状況を把握するととも、ケーススタディ手法にもとづくケースライティングを行い、ケーススタディの教育場面への適応を試み、有効性を検証した。

(II-2分担研究者：菱川愛、田中千枝子報告、II-3分担研究者：山下英三郎報告参照)

③アメリカにおけるソーシャルワー

ク実践評価をめぐる「エビデンス・ベースト・プラクティス論」、「アウトカム評価」、「プロセス評価」、「アカンタビリティ」等の論議の検討・整理を行い、①、②の分析をふまえた評価のための素案を作成した。

④収集した事例の公開に関しては、当初計画の「一定量の実践記録の公開」という目標を修正し、教育・研修用として提供可能な事例を作成し、教育・研修用コメントを付して公開することとした。

それは、実践事例におけるソーシャルワーカーの判断の根拠に関する検討を行う必要性が極めて高いことが確認されたことと、また、2005年4月に施行された個人情報保護法をふまえ、事例における匿名性の強化がより一層求められていることに配慮したものである。

⑤「社会福祉デジタル・アーカイブテキスト検索辞書」については、収集された事例によってさらに質の向上を図りつつ、さらに段落ごとの性質分析を類型化し、行われているサポートの類型等や援助のプロセスを解明するために、テキスト分析への応用方法を開発・研究した。

## 研究の成果（到達点）

### 1. 事例収集とその検討

#### (1) 事例収集の検討の結果

1年次に収集された事例37件について、事例の分析と検討を行った。

収集された事例については、全体的にはソーシャルワーク実践の実際の姿が描かれており、興味深いものであるが、事例の教育的実践的な活用という

点からすると、当初、

○実際のソーシャルワークやケアマネジメント実践の記録は、特に経過記録が事務的な記録に終始している例が多く、事後的にまとめる場合でもトピックが確かになかつたり、根拠が不確かであることが多いこと。

○提出していただいた記録については、相当の量があり、読むことが困難であったり、焦点がわかりにくいものも多く、適切な要約と焦点化が求められる事例が多いこと。

○とくにソーシャルワーク実践のプロセスやソーシャルワーカーの判断根拠等が可能な限り把握できる」という点については、主観的な判断とその基礎となる情報が明確でない事例も多いこと。

などの問題点が指摘された。

こうした状況の中から、事例検討を行い、事例を整理し課題を明らかにして再整理を行うよう取り組んだ結果、上記の問題点については相当程度改善され「わかる事例」への生成をすすめることができた。

しかしながら、事例の活用の観点からさらに検討した結果、たとえ「読みやすくなった」「わかりやすくなつた」としても、活用には一定の限界があることも明らかになった。とくに教育・人材養成場面での活用を考えたとき、スーパーバイザーや教員が参加して行われるものではなく、事例を利用する者が直接事例に触れるに限定して行う形式においては、その活用効果が限定的であることがわかつた。

## (2) 実践事例公開への課題

上記の点については、いくつかの要因があるが主に2点が指摘できる。

### ①ソーシャルワーク実践の表現の困難さ

ソーシャルワーク実践の対象は幅広く、直接的な対人援助に限定されるものではないが、ミクロ・メゾ・マクロのいかなるレベルにおいても対人援助がその基礎としてあり、ソーシャルワーク実践は、その対象とソーシャルワーカーの間、あるいはそれを含んだ周辺の環境との相互関係として展開される。

したがって、ソーシャルワーク実践を表現するには、その相互関係が可視化されよう描かなくてはならず、そのためには相当の表現力が要求される。さらには、実践の臨床的なリアリティを構築するためには、例えば、言語的な表現に限っても逐語録などが不可欠であるが、逐語録については実践過程で実践者があらかじめ意識していないと収集が困難であり、また、当然のことながら、言語的表現だけでも不十分性が伴う。そのような実践の記録の大量の収集にはきわめて困難なものがある。

### ②ソーシャルワーク実践理論の補足の必要性

ソーシャルワーク実践の背景には、それぞれの実践者によって意識化されているかはともかくとして、何らかの実践理論の背景を持っているが、実践理論そのものについては、現状の日本におけるソーシャルワーカー養成教育の中では十分習得されておらず、実践から分析的に学ぶとき、その背景理論の違いによる特徴等が事例提供者、事例活用者双方において明確にはなりにくい要素があるといえる。

今後の事例の公開にあたっては、上

記に対する対応が要求される。

## 2. 事例公開における課題

事例の公開にあたっては、①原則として当事者の了承をえること、②プライバシー保護に十分配慮すること、の2点を確認してきた。

①については、こうした姿勢を事例研究の基本的な姿勢として普及することは、事例研究の方法を確立するためにも大きな意義がある。

しかし、同時にこの本人承認の原則を「絶対条件」にすると、現実には事例の収集が極めて困難になる可能性もある。そもそも本人がすでに死亡している場合や、意思確認ができない状況にある場合もある。さらには、事例の性格上、関連する人々は、家族や友人・知人、あるいは関連する機関の人々、サービス提供者等々極めて幅広く、例え、本人の了解を得たとしても、それらすべてに了解を取ることは不可能であることが考えられる。

事例は、何らかの困難に遭遇して取り上げられる場合が多いのであり、例えば、あるサービス提供者との関係がうまく行かなかつた、主治医との関係が悪く問題を困難にした、などの場合、それら関係する人の了解をえることは極めて困難である。

したがって、「本人了解」を重視し、大切にしつつ、その普及に努力すると共に、当面、事例研究の促進を図るために、最大限のプライバシーの保護への配慮をもって、「本人了解」の原則には例外を認めていくこととしたが、その場合でも「了解」を原則とするだけで、事例の提供の制約条件とな

っていることは疑いえない。

②については、公開する事例は、固有名詞（人名・地域名・施設名・病院名等）は、事例提供者の氏名をふくめて、すべて匿名又は仮名とする、事例の性格を壊さない範囲で、年齢や家族構成・周辺環境に関する情報を変更して、当事者が特定されることを回避する、としてのぞむこととしていた。

施行された個人情報保護法との関係では、福祉分野の指針である「福祉関係事業者における個人情報の適正な取扱にためのガイドライン」（平成16年11月 厚生労働省）によれば、匿名化されたものについては、個人情報ではないため、直接問題になることはないが、問題は匿名性を確保するためには、相当程度、事例の加工が要求されることである。

ソーシャルワーク実践事例は、例外的な事例を取り扱うことも多く、したがって、その事例の諸要件を削除、改変した場合、事例の実際の姿から遠ざかる要素があるのはやむを得ないことであろう。

上記の検討から、実践事例の公開にあたっては、より匿名性を強化とともに、教材等として活用できよう、解説付きのモデル事例とすることとした。

## 3. 実践分析及び事例の教育への活用

1に述べた収集事例の検討から、実践事例の分析については、書かれた事例そのものの分析とあわせて、①スーパービジョン記録の分析、②ベテランソーシャルワーカーのインタビューを

行い、その記録を分析する、の 2 点の実践分析を行った。

スーパービジョン記録の分析を行うこととしたのは、スーパービジョン記録が、スーパービジョンを行った実際の現場の生の記録としてあり、従って事例の臨床的性格を確保しているからであるとともに、ソーシャルワーク実践の記録（スーパービジョンにおける提出事例の記録）の不十分さの補足や深める点の検証などが、スーパービジョン・プロセスで行われているため、情報の質が高いためである。同時に、スーパービジョンのプロセスがソーシャルワーク実践のプロセスと性格を同一とする要素を持っており、そのプロセスの分析が、ソーシャルワーク実践のプロセスと同様な要素の抽出を可能とすると考えたためである。

しかし、分析対象とするスーパービジョン記録は、スーパービジョンにおけるプロセスや枠組みがしっかりとしており、評価が出来るものを選定した。

分析の具体例は、II-1 分担研究者：後藤隆報告を参照されたい。

また、インタビュー記録の分析を行うこととしたのは、インタビューによる言語的表現の中に、ソーシャルワーク実践を具体的に表現するものを発見するためにである。

また、前述の 1 で記した実践事例の教育への活用方法を検証するために、ケーススタディに関するアメリカにおける取り組みを状況を把握するととも、ケーススタディ手法にもとづくケースライティングを行い、ケーススタディの教育場面への適応を試み、有効性を検証した。II-2 分担研究者：菱川愛、田中千枝子報告及び II-3 分担研

究者：山下英三郎報告を参考されたい。

## II 分担研究報告

## ソーシャルワーク・スーパーバイズ事例のテキストマイニング －シングル・ケースの構造分析－

後藤 隆（日本社会事業大学社会福祉学部助教授）

### はじめに

以下では、テキスト・データとして記録された、ひとつの、ソーシャルワーク・スーパーバイズ事例（シングル・ケース）について、テキストマイニング、すなわち自然言語処理と多変量解析を組み合わせた分析をおこなう。

ソーシャルワーク・スーパーバイズは、あるソーシャルワーク活動をめぐる、その担当ソーシャルワーカーと、他の、ソーシャルワーカーを含む、関連の専門家からの助言のことで、その具体的な事例を記録したテキスト・データは、専門家どうしの検討素材として、ある程度整理された、論理的な焦点や展開をもっている点が特徴である。

テキストマイニングは、これまで、例えばインターネット調査の回答のような、多数の回答者からのテキスト・データが対象とされることが多かった。<sup>1)</sup> だが、シングルあるいは少数事例の構造を分析するために用いることも、いくつかの工夫は必要だが、可能である。

その場合、テキストマイニングとは、私たちがふだん何気なくおこなっている「事例を読む」行為を、いくらかでも目に見える、手順を追った形に替える作業となる。

ソーシャルワーク・スーパーバイズ事例の、論理的な焦点や展開、すなわち構造の分析を、合理的に可視化できるかどうかが本稿の鍵であり、まためざすところである。

1) テキストマイニングの研究動向をおさえるために、さしあたり次を参照。大隅昇・保田明夫「テキスト型データのマイニング—定性調査におけるテキスト・マイニングをどう考えるか」『理論と方法』vol.16 no.2、2004年、藤井美和・小杉孝司・李政元編著『福祉・心理・看護のテキストマイニング入門』、中央法規、2005年、上田隆穂、黒岩祥太、戸谷圭子、豊田裕貴編『テキストマイニングによるマーケティング調査』、講談社サイエンティフィク、2005年。

### 1 データの提示と分析の方針

テキストマイニングの対象とするテキスト・データを、「\*」にはさんで、提示する。<sup>1)</sup>

\* \*

#### 事例提出理由

週 2 回面会に訪れる長男が、歩行が困難になってきた入所中の母親に対し、感情的に怒

鳴る・叩く行為がある。入所前は長男と二人暮らしで、入所後も家族が熱心にケアを行ってきた。長男は、痴呆に関する知識も豊富で、可能な限り歩行を維持したいという思いを強く持っている。何度か面接を行い、叩く行為をやめて頂くよう伝えているが、頻度は減ったものの、つい手が出てしまう状況が続いている。

ご家族との密な関係づくりはまだできていない。長男には話し合いによって、少しづつ母親の状態を理解し、ワーカーの補助を受け入れてほしいと考えているが、実際の介護場面では「大丈夫です。」と断られ、それ以上踏み込めない。今まで関わってきた家族の気持ち、歴史を尊重したいという思いもあるが、もう少し介入を強めたほうがよいのか、今まで通り話し合いで少しづつ理解を得ていけばいいのか、今後の対応に悩んでいる。

### 事例の概要

平成 12 年 12 月入所以来、家族が交代で面会に訪れ、歩行訓練や食事・排泄介助を行っている。母親は痴呆のため拒否があり、長男は以前からやや強引な介助をすることがあった。平成 16 年 4 月に風邪を引いて以後、母親の歩行能力に低下が見られ、それに伴い長男の怒鳴る、叩くなどの行為が出現した。

### クライアントのプロフィール

氏名等：B 氏 80 歳 女性

診断名：アルツハイマー型痴呆・骨粗しょう症（家族希望にて内服薬あり）

既往歴：急性腎盂炎・多発性脳梗塞・腰椎圧迫骨折

要介護度：要介護 5

ADL：生活全般、要介助。介助者の意図が伝わらず、大声を出す、柵を離さない等の抵抗がある。

- ・移乗、移動－基本的に車椅子。上体は左傾斜があり、クッション使用。移乗は抱えるようにして全介助。手すりにつかまっての立ち上がり不可。家族の強い要望で、両手を強く支えての歩行を行う。

- ・食事－家族の強い要望で常食。なかなか口が開かず、60 分～90 分かけて全介助。

- ・コミュニケーション－不成立。自発語はあるが、内容不明。

### 家族状況

長男－58歳。区内在住。平日週2回面会。

長女－56歳。隣県在住。週1回面会。

長男の妻－長男いわく知人。事実婚のような形。長男と同居はしていない。区内在住。

週1～2回面会

生活歴：2人きょうだいの2番目、長女として出生。両親とは3歳の時に死別。22歳で当時29歳の夫と結婚し上京。長男、長女を出産。30歳頃、夫の健康状態が思わ

しくないため、美容師の免許を取って美容院を開業。以後 70 歳頃まで勤める。32 歳で夫と死別。昭和 46 年（47 歳）に長女が結婚してから入所に至るまで、長男と二人暮らし。洋裁と編物が得意、穏やかな性格の持ち主だった。70 歳を過ぎた頃からうつ状態となり、平成 8 年 72 歳でアルツハイマー型痴呆の診断を受ける。平成 10 年老人保健施設 F に入所、平成 11 年特別養護老人ホーム G、老人保健施設 H 入所を経て当園入所となる。

#### 援助の経過

平成 12 年 12 月 痴呆棟に入所。

平成 15 年 4 月 徘徊が見られなくなったことから、一般棟へ移動。

平成 16 年 4 月 風邪を引いた頃から歩行状態が低下。長男が顔を叩くなどする行為が出現。

6 月 面会時に歩行訓練を行っている法人内の他施設のロビーやフロアで、職員の目が少ない時間帯に叩く行為が見られる。同室者からも氏が息子に叩かれているとの報告がある。

この頃別紙のケース記録を作り、長男から母親へ上記の行為があった時には、その都度職員が介入し、状況を記録している。各部署、関係職員にも、介入と A への連絡を依頼。

8 月 3 日 初回面接。フロア面接室にて。長男・長男妻・フロア主任・A。

主に主任より、

「利用者から氏への暴力について職員に報告があったこと、「長男が叩いた後には、ご本人におびえる仕草がみられるので、叩くのはやめて頂きたいこと、「ここ最近歩行状態が低下し、入浴日や長男の面会日の午前中は臥床して頂いているが、疲労が抜けないことが多いこと、」を伝える。

長男からは、「他の利用者からも、直接「叩いたって仕方ないじゃない。」と言われたことがある、「自分としては、母親をぎりぎりまで歩かせていきたい、「前に比べて足が前に出なくなっていることは分かっている、「職員にはよくしてもらっております、これ以上特にお願いすることはない、」と話がある。

長男は警戒することもなく笑顔も交えながら、話を聞いている。暴力について自覚はあるが、深く反省している様子はない。一方で、母親の介護に対し特別な思いがあることが分かる。

長男妻は黙っていたが、面接後「あんなこと言ったって、爪もきちんと切ってくれないじゃない。」と話している。ケアに対する潜在的な不満がある様子。

＜初回面接後の援助計画＞

夜勤帯で直接関わる職員に、叩く行為がある時にはすぐに長男に声をかけるよう、

注意を喚起。責任者が残っていたら、連絡を入れ、記録に残して報告するよう徹底する。一方で、職員が注意を向けることで、さらに長男のストレスがたまり、B氏へ向かう危険があるので、様子をみながら行うこととする。黙々と介護をしているご家族だけに、介護に対して不満を抱く場面も多いのではないか、そこを明らかにした上で、こちらの言い分を伝える必要がある、ということも皆で共有する。

8月19日 前回の面接後、長男自身も、気持ちを落ち着けて介助に入る努力をしているようで、しばらく叩く行為は見られなかった。この日は、廊下にて何度も怒鳴り、叩く音が聞こえ、ワーカーが止めに入る。

9月2日 担当福祉事務所にB氏のケースを相談。以下のアドバイスを受ける。

- | 家族のケアに対して職員がお任せにしてきた経緯があるのならば、急に注意しても聞き入れられないのではないか。ご家族の要望・不満を聞き、施設側も最大限努力した上で協力を求めてゆくべきである。
- | ケアの検討会をやや改まった感じで行うのも1つの方法である。
- | 園として、どこまで対応出来るか出来ないかをはっきりさせて、ご家族に説明し、責任が持てない部分についてはご家族間で話し合って頂く。

9月8日 職員の目が少なくなった20時過ぎ、居室トイレ内で長男がB氏を叩き、氏の悲鳴が聞こえる。サービス担当副園長のIが確認すると、長男は興奮した様子で「(自分が)叩いた。」と話す。B氏に外傷はなし。長男には、Iより、叩かないでほしいこと、本人が座り込んでしまう時は必ずワーカーを呼んでほしいことを話す。「分かりました。」と返答がある。

20:30 Aが訪室、硬い表情で母親の就寝介助をしている長男と話す。Iから注意を受けた後でもあり、今まで長男の話をきちんと聞いてこなかったという思いから、B氏の今までの経緯と現状について、長男の話を聞く。

長男は、「今年4月に風邪を引いた後、急激に歩けなくなった。歩ける場合もあるので、筋力低下のためではないようだ。歩けなくなったらおしまいだと思っているので、ここには歩行訓練のために来ている。」「友人の神経内科医より、J病院（当法人内の協力医療機関）の神経内科医を紹介しようかとも言われたが、結果良くならなかったらがっかりするし、そこまで積極的な気持ちはない。」「ここに来る前の特養で、徘徊と放尿のためと薬が大量に出され、しかもそれを知らされてなかった。気づいた時には歩けなくなっており、慌てて薬を減らしてもらい、そこを退所した。」「ワーカーには時間がかかるのによくやってくれていると思い、不満はない。」と話す。

長男は、初め何を言われるかと身構えた様子があったが、問い合わせに対し、一気に今までの経緯を話す。母親の介護に対し、譲れない思いが強くあることを感じる。一方で、感情的になってしまふ時のギャップが大きく、警戒心も非常に強いことを感じる。

9月9日 Aが、面会に来た長女に、最近のB氏の状態と、長男の行為について伝え、

長女より以下の話がある。

「兄が在宅で介護をしていた頃、ヘルパーからそういう話を聞き、施設入所を急いだ経緯がある。兄は、妹や妻の話はなかなか聞き入れないが、自分が代わりに面会を増やし歩行訓練をするので、兄の面会を減らすよう話をしてみたい。母は、叩かれてまで歩く必要はないし、息子でもやってはいけないことがある。今後もこういったことがある時は、教えてほしい。場合によっては、自分の夫を含めて話し合いを持ってよい。」

長女には情報として知っておいて頂きたかったことを話し、こちら側から再度長男に話をするのであまり無理はしないでほしいと伝える。

9月13日 長女より、「兄に自分が代わりに面会に行くと話すと、怒って電話を切った。」と電話連絡が入る。午後の面会時に施設側から話をする予定であると伝える。

面接。フロア面接室にて。長男・サービス担当副園長I・A。

長男は、「妹に何を話したんだろうか。妹と自分は、人生観・方針が異なり、自分は妹を全く当てにしていない。代わりに歩行訓練をするといつても話にならないので、断って今日も来た。」と話す。興奮はしているが、声を荒げること等はなく、妹の話をする時には、やや皮肉めいた笑いが混じる。IとAより、暴力は本人にとって大変苦痛になること、他施設職員からも連絡が入っていることを伝えると、「歩行は諦めれば簡単で自分も腹を立てなくて済むが、簡単に諦めてはいけない。母は今は穏やかですが忘れてくれるから、叩いても大丈夫だと思う。他施設からも連絡が入っているとは思わなかった。ご迷惑をおかけした。」と話す。Iより、すぐ忘れる事はあってもその時の不愉快な感情は残ることを伝え、Aより、最近本人に疲れ、負担が大きいように見られること、希望があれば精神科医に相談できることを伝える。長男は「治る病気ではないし、悪い結果だとがっかりするから。」と話す。

この面接で、長男自身が、いつまで歩行を続けられるのか強い不安と焦りを持ち、歩けなくなったらそのまま寝たきりになって「死」と直結すると感じていることが明らかになる。話し方は穏やかだが、やや神経質な性格でなかなか本心を話して頂けない。

＜初回面接後の援助計画＞ 再度本人の歩行状態や全身状態をフロアで詳しく観察し、できることできないことを分け、息子のケアの方法と統一を図る。医師の協力を得て、B氏の現状を長男に説明、理解を促す。家族にトイレ介助を行わせないという強い介入を考えたこともあったが、少しずつ長男のフォロー（2人介助等）ができるよう、長男のケアに対するこだわり、思いを汲み取りながら、もう一步中に踏み込んで、危険を回避したい。

この後、長男が友人の医師からJ病院宛の紹介状をもらってきた。Aが受診の調整をしたが、フロア担当医も神経内科医だったため、越権になると実現せず。結局フロア担当医との医務室での面接となり、長男は安心して話せなかった。医務は長男に対

して「母親とずっと二人暮らしで一人立ちできていない。」という偏見がある。長男も以前看護師に「介護に時間がかかるから刻み食に変えた方がいい。」と言われたことがあり、医務に不信感を持っている。

## 考察

今まで、「医師から強く説得しては。」「面会拒否しては。」等色々とアドバイスを受けたが、そうではなくもう少し何かできないかと思い、事例提出した。初めに表題を付けたが、私自身に、長男は母親の状態を受け入れていないから何とかしなくてはという、長男に対する偏った見方があったかもしれない。

## ケース検討会

### 検討会の概要

週2回面会に訪れる長男が、ADLが低下してきた入所中の母親を感情的に叩き、相談員にも心を開いていない事例で、様々な課題を含むものであったが、相談員と長男との1対1の関係作りに課題を限定して検討した。長男の行為の背景を長男の生活歴から探り、男のロールモデルが作られる10歳の時に父親を亡くしたこと、自営業の状態や母親の発病からの症状の歴史等によって長男が母親に対しエネルギーを注ぎこめたかが変わった可能性があること等を理解した。そして、相談員が長男に共感を示す対話のあり方と、第2段階として長男について得た情報を施設に伝えていく必要があることを確認した。

### ソーシャルワーカーの倫理

S V 1 : 「もう少し何かできないか」とは、どんなことを思っていますか。

A : 今まで苦手意識もあってできていなかった、長男との関係作りです。

S V 1 : 長男に心を開いてもらうにはどう向き合えばよいか、今日の課題はここだけに絞ります。先にこの事例に含まれる様々な共通課題について、S V 2 さんから解説してもらいます。

S V 2 : この事例はソーシャルワークの広い領域から見なければいけないところがあります。専門職としての倫理、クライアントに対する倫理、所属施設に対する倫理。スタンスをどこに置くかで、この事例の見方が変わってきます。もし、とにかく施設に対する倫理を全うすると思えば、危機管理のための話し合いになる可能性もあります。また、クライアントに対する倫理を全うすると考えた時、自分の施設では十分にできない面があるから他施設に変わるお手伝いをするという選択肢もあります。今日はそこまで踏み込めない部分がありますが、本来は複数の視点から見なくてはなりません。全体像を見るのに、エコマップは有効です。今日は1対1の範囲の中でソーシャルワーカーとしての技術と知識を使ってどうするかだけに焦点を当てます。

S V 1 : では長男の行動の背景に何があるか考えるための質問をどうぞ。

発言：この家族の中でこの程度の暴力は身近にあったのでしょうか、それとも全くそういうことはなかったのでしょうか。

S V 1 : 家族の基準から見たらどうかということは大事です。

A : Bさんはとても穏やかな方だったとは聞いていますが、暴力についての情報は掴んでいません。

S V 1 : 今長男の暴力の程度や頻度はどのくらいでしょうか。

A : 外傷として残ったことは殆どありません。平手打ち、「遊んでるんじゃないの」等のきつい言葉、食事介助時かなり口が開かない方なので、急かす意味も込めての強いタッピング、口をこじ開けるような介助、怒るとしたらそれとトイレで立てなくなったりした時です。叩くのは、パシ、パシと2回くらいずつです。食事介助時は、職員がなだめたりしますが、だんだん語調が荒くなってくることがあります。人目がないとよりきついです。

### 長男の生活歴

発言：お母さんにどのように育てられたか聞かれたことがありますか？

A : 長男になかなか聞けず、把握しておりません。長女の話から長男が結構神経質な性格であることは聞いています。

発言：病気になるまでお母さんとどのような生活をされていたのでしょうか？

A : それも全く聞けていません。

S V 1 : このことはなぜ大事でしょうか。

A : それが今のお母さんと長男との関係に反映されている可能性が高いからです。

S V 1 : そうです。どんなお母さんだったのかしら。

A : 洋裁や編み物が得意だったということです。長女も非常に教養のある穏やかな方で、長男自身もとても教養がある方のようにお見受けできます。

S V 1 : 80歳になるまでの間老健や特養に入っていますが、その間長男はずっと通っていたのかしら？

A : ずっと通っていました。頻度は不明ですが、それで歩行訓練をかなりされていました。

発言：長男は仕事は何をされていますか？

A : イラストレーターのような、自由業的な仕事をされていて、それで平日も面会にいらっしゃれるということのようです。

S V 1 : 自由業でちゃんと自立できる仕事だそうです。さらに長男の彼女は？

A : 新聞社の記者の方です。

発言：長男が、死に別れることに対して恐怖がある感じがしますが、お父さんの死はどのように受け止められているのでしょうか？

A : 全然情報を取っていないのですが、お話をの中にはお母さんのことしか出ていないですね。

S V 1 : お父さんの具合が悪くなつてから、お母さんが美容師の資格を取り始め、学校に行きました。お父さんは2年後に亡くなつてますね。長男この時いくつだった？幼児時代に何がこの長男に刻印されているかということなんですよ。

A : 10歳です。

S V 1 : まさに人生のシナリオができる時ですね。ちょっとエリクソンの説明してくれる？

S V 2 : 生まれてから、基本的信頼関係ができ、自立性ができ・・・と段階があります。フロイトも併せた精神力動的な考え方だと、男の子が男になっていく、男のロールモデルができていくというのが、この辺りの年齢です。だからその時に、自分がどんな男像（父親でなくてもいいです）を獲得したかによって、その後自分がどんな男になっていくかが決まっていきます。

S V 1 : 長男の叩くという行為の背景に何があるかは、過去をたどらないと分かりません。だから、このような特異な行動が現れた場合は、基本情報だけでなく奥行き情報をきちんと掴まないと理解はできないんですね。信頼関係を築かないところの長男は話してくれない。長男自身気付かないでやっている意識下のことは、私たちは触れてはいけません。手当てができないので。そういうことがあるのではないかと、私たちが理解することが大事です。だからエリクソンやフロイトを読むことも大事なんです。

#### 母への思い

S V 2 : この長男とお母さんとこれだけ深い結びつきがあるのは、お母さんの存在がすごく大きいのですが、これには2つの可能性があります。一つは自分が夫代わりにならなくてはいけないというもの、もう一つは自分にとって永遠のお母さんでいてほしいというものです。両方とも重なっていることもあります。

S V 1 : 母離れできていないとかそういう問題ではないとキャッチしたのは、Aさんの素晴らしいところです。ただそれを理解するには、結構知識が要ります。人を理解することは、色々な知識がベースにあって、それが支えるんですね。この長男の行動の背景にはこんな可能性があるだろうと、言葉にしなくとも長男がお母さんに一生懸命なのを理解していることが伝わると違います。

長男が週2回来るのはそういう促進力があるのですが、実際今までのプロセスの中で、長男はお母さんのケアを十分にしていますか。

自営業ですから、イラストレーターとしての仕事の浮き沈みは絶対あります。勝負の時期にアルツハイマーの症状が出ると対応できません。仕事が確立して安定していると、時間は自由になり、お母さんに対してエネルギーを持っていきますね。だけど過去10年間の間にどれだけお母さんに対して長男はエネルギーを注ぐことができたでしょうか。今の長男の行動の背景です。長男とお母さんの関係から見て、十分にケアしきったと満たされているでしょうか。

A : 十分にはしていないと思っていると思います。

S V 1 : そう、だから今必死でやってる訳です。この歴史、長男の職業歴やお母さんの発病からの症状の歴史、施設でどうであったか、長男の生活はその間どうであったか、お母さんにどれだけ気持ちとエネルギーを注ぎ込めたかを、ちゃんと聞いてみると、今の息子さんの行動が見えてくると思いませんか。やってみる？

A : はい。

### 対話のスタンス

S V 1 : やってみるために、対話の仕方でちょっと直したいところがあるんですよ。スタンスを思い切って変えないと、今まで通りで終わっちゃうから。長男との対話でどこを聞いたらいいか。気がついたね。

A : はい。私は一応お母さんを中心に話をしていたので、長男との話は、お母さんに関する情報を取るための会話で、長男自身の私的なところには、全く踏み込んでいませんでした。

S V 1 : うななんだよね。そして、最初から何々ありき。こうして下さい、ああして下さい、で話しているんだよね。これをどうしたらいいいの。例えば面会を申し入れる時。

A : 息子さん自身が今までお母さんとどのような気持ちで関わって生きてきたか・・・。

S V 1 : それではまず「あなたの行為はやっぱりお母さんに対する思いから出てるんだと私は思います。」と言うの。「だけどその行為はお母さんにとって辛いことなんだ。」と。「あなたの愛情なんだけど、やっぱりお母さんにとってはどうもきつそうだ。私はそれを見るのは忍びない。せっかくあなたが愛情から週2回忙しい中を通ってきて下さっているのに。だからあなたのお考えをお聞かせ頂きたい。」と言う。そうするとどう？

A : はい、できそうです。今思うと、お母さんのこと以外の情報は取らないでいいように、自分でこう決めていたような気がします。

S V 1 : ちょっと嫌だもんね。怖いもんね。できそうだね。でもAさんだけできたのでは困るんだよね。施設はどうしたらいいか、収め方を説明してもらいます。

S V 2 : ここからが先ほど焦点を当てなかつたところですが、今度はAさんがソーシャルワーカーとして対クライエントとは違った形の機能を發揮しなくてはいけません。自分が得た情報をいかに施設の中で理解してもらい、それを使って今度は施設としての方針を作り直していくかってところなんですね。これは決して簡単ではない第2段階になります。

S V 1 : 一番の段階はAさんが疑問を感じたところだから。よかったです。はい、感想どうぞ。

A : ソーシャルワーカーという言葉が随所で出てきていますが、自分自身とても狭い中で働いていて、施設に入っているのはBさん本人なんだからと、勝手にそこだけ縮図にして見ていたことが、とてもよく分かりました。自分自身の中の苦手意識などは、やはり克服しなくてはいけないと思いますし、もっと技術や知識等をつけて、もう少し考えてするようになしたいなと思います。

SV1：はい、前途洋々です。

\*\*\*\*\*

以上のテキスト・データは、データの構成上、次の3つの特徴をもっている。

①「ケース検討会」より前の部分では、クライアントのプロフィールや援助経過などが記録され、「ケース検討会」より後の部分では、そのクライアントを担当したワーカーとスーパーバイザーとのやりとりが記録されている。

②「ケース検討会」より前の部分は、「事例提出理由」から「考察」まで、小見出しごとに内容が区切られている。

③「ケース検討会」より後の部分も、「検討会の概要」から始まる小見出しごとに書かれている。だが、とくにAさんとスーパーバイザーとのやりとりの部分、すなわち「ソーシャルワーカーの倫理」から「対話のスタンス」まででは、小見出しありというより、やりとりの流れの緩やかな目安となっている。

以上の特徴をふまえ、「ケース検討会」を境に、異なったスタイルのテキストマイニングをおこなうこととし、具体的には次のような分析方針をたてる。

α 「ケース検討会」より前の部分については、テキスト・データに既につけられている小見出しを区切りとして用い、その構造を明らかにする。

β 「ケース検討会」より後の部分については、小見出しを区切りとして用いずに、とくにAさんとスーパーバイザーのやりとりを反映した形で、その構造を明らかにする。

1) このデータは、平成16年11月7日に日本社会事業大学社会事業研究所社会福祉セミナー「ソーシャルワーク実践をつくる」において、特別養護老人ホームの生活相談員であるAさんへのスーパーバイズ事例「母親の変化を受け入れられない息子とどう向き合うか」として発表されたものである。なお、発表段階で、「検討会及び事例の内容は、全体の趣旨に差し支えない範囲で変更」されている。また、発表時に含まれていた家族関係図はテキストマイニングに適さないので削除してあるが、それ以外は、表記上疑問な箇所の修正（例えば、「満足しきった」→「満足しきった」）をおこなっただけで、太字なども含めてそのまま再録してある。略記「SV」はスーパーバイザーを、「A」はスーパーバイズをうけた「Aさん」を表わしている。

## 2 「ケース検討会」より前の部分の構造分析

方針αに基づくテキストマイニングのために、まずテキスト・データを分かち書き処理にかける。分かち書き処理は、形態素解析（morpho-logical analysis）のひとつである。形態素解析とは、文章を「意味をもつ最小の単位」に分解することである。その際、言語類

型学的にみて、日本語が「膠着語」すなわち自立語と付属語が膠着している言語であることから、その膠着を切り離しやすくしていく処理を、分かち書き処理と呼ぶ。<sup>1)</sup>

次に、分かち書き処理にかけたテキスト・データについて、削除と置換をおこなう。削除は、一部を削除してもその語が何を指示、表現するかが大きく変化しない場合の、例えば「長男の妻」→「長男妻」のような処理である。置換は、主に2種類ある。ひとつは、データ内で同一対象を指示する複数の語について、それをいずれか一語にまとめる処理である。「ケース検討会」より前の部分では、例えば「母親」と「B氏」は同一人物なので、「母親」→「B氏」と置き換えている。もうひとつは、「なって」→「なる」のように、個々の文中で活用形をとっている語を、終止形にもどすものである。削除と置換を両方おこなう場合もある。「なってしまった」→「なる」と処理するのは、「なって」→「なる」の置換、プラス、「なる」に特定の意味（完了や主体の意志に反する等）を付与する「しまった」の削除である。

分かち書き処理、削除、置換のねらいは主に2つある。ひとつは、テキスト・データの情報量を少しでも減じるための、縮約である。もうひとつは、特徴量を算出しやすくするためにある。テキストマイニングは、テキスト・データを、ばらばらのことばの集まりとしてとらえ、出現頻度の高いことば、相関の高いことばどうしの関係など、その中の特徴量に注目する分析技法である。上の例で言えば、「母親」→「B氏」と置換し、まとめることによって、「母親」と「B氏」が別のことばと数えられるのに比べて、より大きな特徴量をえることができるようになる。

テキスト・データの内、「ケース検討会」より前の部分を、<小見出しごとのテキスト・データを分かち書き処理、削除、置換にかけたもの（行側）>×<「事例提出理由」から「考察」までの小見出し（列側）>の形に整理すると、474行×15列の行列となる。一部を、図1に示す。<sup>2)</sup>（なお、平成12年12月12日に始まり、平成16年9月13日に終わる、援助経過については、援助計画1~10までの通し番号を便宜上付けた。）

図1にみられるように、この行列の各セルには、小見出しごとに出現した単語の頻度がカウントされている。

最後に、その474行×15列の行列を、多変量解析にかける。あらためてデータとしてみた場合、この行列は「0」の入っているセルが多い。また、特定の従属変数との影響関係を測ることをここでは想定していない。これらから、多変量解析の技法としては、行列を効率よく組み替えられるもの、そしてパターン分類型のものがふさわしいことになる。そこで、具体的には、まず対応分析にかけ、そのスコアを使って、クラスタ分析をおこなった。<sup>3)</sup> クラスタ分析の結果を、図2に示す。

図2のクラスタ分析では、4つのクラスタ分けによって、クラスタ1~4では互いにできるだけ重複する語が含まれない、つまりクラスタ間での語の異なり率を大きくすることがめざされている。<sup>4)</sup>

図2からは、「ケース検討会」より前の部分が、クラスタ2「家族状況」、3「生活歴」、